



女性会員が参加したシルボンヌ全国大会

業は、比較的感染リスクは低いのでしょうかが、家族は外出すること自体反対しています」と石原氏。また、一人暮らしの高齢者も多くなってきた高齢化社会で、コロナ禍で孤立しがちな一人暮らしの会員への支援やフォローなどによく行っているのか。

「センターの対応次第だと思いますが、マンツーマンで相談に乗っているセンターもあります。ただ、1万人以上も会員がいるような巨大センターなどは、細かく対応でき場合もあります。そうした配慮や努力をしているセンターが多いと思いますが、一様でないのが現状です」。

近年はシニア就労の場でも女性の比率が増加している。シルバー人材センターの場合はどうなのだろうか。

「会員の男女比率では女性が33%強で、男女比は2対1の割合です。このまま会員が少なくなると、組織の存続にも関係しますから、女性会員をいかに拡大していくかが、今後の最重要課題といつても過言ではありません。女性会員の全体数が増えると幅広い仕事に対応できると思いますので、職域拡大のためにも女性会員を増やすことが第一だと考えています」。

昨年の11月25日には『シルボンヌ全国大会 IN TOKYO 2020』という全国大会も開催した。「シルバー人材センターでは、多様化する女性の生き方の中に、就業という選択肢があり、女性のエンパワーメント（能力開花）につながる事業を推進し、女性会員を増やすことを目指していますが、毎年徐々に女性の比率が上がっています。各センターでも女性を対象としたセミナーの開催、リーフ

「身の丈に合った働き方」を理想に

70歳定年時代が始まり、シルバーハンセンターに期待される役割、仕事の内容などはどう変わっているのか。石原氏に、今後の抱負も含めて、最後にそのあたりを聞いてみた。

「収入という面で見れば、月3、4万円位では物足りないような人もいると思います。しっかりと稼ぎ、収入を確保したい人はハローワークに行き、フルタイムなどの仕事を創出しているケースで、今後はさらに他の企業との間でも協業を増やしていきたいと考えています」。

組織活性化は「女性会員増加」が力ギ



東京都多摩市で実施された「らくらくタブレット講座」

シルバー人材センターの理念は「自主・自立、共働・共助」。その理念通り、会員自らが仕事を開拓し、かつその仕事を他の会員にも機会を提供するケースもある。特に「共働・共助」の分かち合いの精神は、民間の人材サービスにおいても共有したい、学ぶべき点かもしれない。

「自主・自立、共働・共助・共助」の理念

「シルバー人材センターは会員が主役。事務局はそれをバックアップするという形が理想的です。実際に事務局が仕事を確保し、就業してもらうケースが多いものの、仕事はみんなで分かち合い、パートの事務局の一番大きな仕事だと考えています」。

「シルバー人材センターは会員が主役。事務局はそれをバックアップするという形が理想的です。実際に事務局が仕事を確保し、就業してもらうケースが多いものの、仕事はみんなで分かち合い、公平に振り分けていく。それが、センターの事務局の一番大きな仕事だと考えています」。

コロナ禍でも継続できる業務体制とは

では、ここからはシルバー人材センターによる「新型コロナ感染症防止の取組と業務継続体制の強化」について。

「事業計画の中では、会員のIT派遣事業」も実施している。民間の派遣会社とのすみ分けについて、石原氏は次のように考えています。

「会員は今までの職業生活の半分位のレベルの働き方を志向しており、月平均の収入も3、4万円位です。また、自治体から補助金を得て運営している組織であり、現役世代の人材が活躍する民間の派遣会社とは完全にすみ分けができていると思います。

ただ、気を付けている点としては、シルバー人材センターが会員の生きがいや就業のために、安価に組んでいるセンターもあります。会員が普通にスマートフォンを使いこなせるようになれば、仕事の振り分けもスマートフォンでできるようになります。会員にはぜひパソコンやスマートフォンの操作知識を身に着けて欲しいと考えています。

また、デジタル活用を推進するデジタル支援事業が強化されるとなりました。会員がパソコンやスマートフォンの操作知識を身に着けながら働く高齢者の就業を支援し、地域に貢献することを目的とした機関ですが、「一つの魅力になって、入会され働くことによって、仲間づくりができるという付随的な面もあります。会員の絆を深めるために互助会を作ったり、趣味のサークルを作っているセンターもあり、それが一つの魅力になって、入会される人もいます」と石原氏。

シルバー人材センターは、ともに助け合いながら働く高齢者の就業を支援し、地域に貢献することを目的とした機関ですが、一緒に働くことによって、仲間づくりができるという付隨的な面もあります。会員の絆を深めるために互助会を作ったり、趣味のサークルを作っているセンターもあり、それが一つの魅力になって、入会される人もいます」と石原氏。

高齢者ゆえの感染リスクの不安も

コロナ禍では高齢者が働くことを家族が反対、不安視する話をよく聞く。シルバー人材センターの会員についても「新型コロナに感染すると、高齢者は重篤化率が高い」と聞いていますので、家族が止めるケースが多いですね。空き家の管理やお墓の清掃などの屋外作

事に着ければ、デジタル支援の講座などをシルバー人材センターで請け負い、各地のセンターで講座を開いて教えていく、といった取り組みにもつながると考えています。

『地域の高齢者にスマホ教室を開催して、スマホの操作を教えてくれるような事業を請け負ってくれる団体がないですか?』、という話があれば、シルバー人材センターでぜひやらせていただきたい、と考えています。

高齢者には苦手な印象のあるT分野だが、あえてその分野に積極的に取り組みたいという石原氏の言葉からは、高齢者ゆえに手薄になりがちな未開領域を開拓する「攻めの姿勢」がうかがえた。

な料金で仕事を受けてしまうことです。それによって他の業者を圧迫してしまうことのないよう、バッティングやクレームが生じた場合には、名譽ある撤退をすることになっています」。